

## Motion Celik Ali R. und Mit. über einen automatisierten freiwilligen Direktabzug der direkten Steuern vom Lohn

eröffnet am 8. November 2016

Der Regierungsrat wird beauftragt, die nötigen Gesetzesanpassungen vorzunehmen, um einen automatisierten freiwilligen Direktabzug der direkten Steuern vom Lohn im Kanton Luzern für unselbständig Erwerbende einzuführen.

Arbeitgebende sollen vom Kanton auf gesetzlichem Weg angewiesen werden, den direkten Abzug der Steuern vom Lohn automatisch vorzunehmen. Mit dem Direktabzug der Steuern vom Lohn sollen der Bezug der Steuern optimiert und im Ergebnis auch die Verschuldung von Personen bekämpft werden.

Begründung:

Der automatisierte freiwillige Direktabzug der direkten Steuern vom Lohn hat zum Ziel, Schulden, Notlagen und administrative Leerläufe wegen unbezahlter Steuern zu vermeiden. Viele Betroffene überblicken nicht, welche Steuern auf sie zukommen. Die hohe Liquidität bei Lohnzahlung kann dazu verleiten, mehr Geld auszugeben, als unter Berücksichtigung der Steuerschuld zur Verfügung steht. Davon betroffen sind Personen mit kleinen Einkommen. Aber auch gut Verdienende, deren Einkommenssituation sich verändert, können so in Verschuldung geraten. Der automatisierte freiwillige Direktabzug lehnt sich rechtlich an die bestehende Möglichkeit der freiwilligen Vorauszahlung an. Diese wird heute von den Risikogruppen zu wenig genutzt. Auch andere Kantone prüfen den automatisierten freiwilligen Direktabzug der direkten Steuern vom Lohn.

Steuerschulden gehören in der Schweiz zu den häufigsten Zahlungsrückständen. Ausserdem sind, neben der Belastung der Personen durch Steuerschulden, auch die kantonalen Finanzen betroffen, die durch diese freiwillige Direktzahlung weniger Zahlungsausfälle (Debitorenverluste) hätten.

*Betreibungen im Kanton Luzern, 2004–2015*

Jahr	Zahlungs- befehle	Pfändungen	Aufschub- bewilligungen	Verwertungen	Definitive Verlustscheine	
					Anzahl	Betrag in Fr.
2004	86 042	38 435	800	20 675	25 961	91 960 668
2005	86 101	41 033	739	22 608	27 803	112 102 067
2006	82 531	38 929	809	22 365	25 500	111 065 615
2007	81 906	39 348	732	21 472	26 454	88 147 051
2008	81 458	37 631	763	21 496	25 072	109 674 763
2009	84 571	40 487	514	21 441	25 330	181 789 420
2010	89 385	42 909	386	22 972	28 366	157 523 509
2011	85 161	39 009	488	24 031	27 811	142 952 882
2012	85 827	39 065	669	25 058	28 000	136 421 822
2013	87 307	45 768	429	26 309	29 240	128 931 236
2014	95 266	45 577	701	27 741	29 751	135 984 849
2015	93 489	47 203		27 046		

Lustat Statistik Luzern, Aktualisiert: 2. Juli 2015

Datenquelle: Kantonsgericht Luzern, Betreibungsämter

Datenquelle: 2015, BFS – Statistisches Lexikon der Schweiz, Aktualisierung: 24. März 2016

Detaillierte Angaben zu den Steuerschulden im Kanton Luzern stehen uns nicht zur Verfügung. Gemäss der kantonalen Dienststelle Steuern wurden im Kanton Luzern für das Steuerjahr 2014 gesamthaft 2208 Millionen Franken an Staats- und Gemeindesteuern in Rechnung gestellt. Davon waren am 31. Dezember 2014 noch 445 Millionen Franken oder 20 Prozent ausstehend. Es waren am 31. Dezember 2014 80 Prozent der Steuern 2014 bezahlt.

*Celik Ali R.*

Töngi Michael

Frey Monique

Reusser Christina

Meile Katharina

Stutz Hans

Roth David

Pardini Giorgio

Candan Hasan

Zemp Baumgartner Yvonne

Odermatt Marlene

Fässler Peter

Meyer Jörg

Ledergerber Michael

Budmiger Marcel

Fanaj Ylfete

Sager Urban